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Mi nombre es María Amor Arrebola, 
natural de Cabra, y os voy a contar 
mi trayectoria profesional y cam-

bios de ubicación hasta finalmente recabar 
en Lucena (Córdoba). 

En mis comienzos, estuve unos 5 o 6 años 
trabajando como adjunta en Jerez, años en 
los que aún no conocíamos el significado 
del término “subasta”. 

Desde siempre mi vocación fue la farmacia 
comunitaria y asistencia al paciente y en mi 
cabeza rondaba la posibilidad de desarrollar 
mis ideas profesionales siendo titular de mi 
propia oficina de farmacia, tal es así, que en 
2008 di el paso para tener mi propia botica. 
Mi primera intención era buscar por Anda-
lucía, pero en esa época las oficinas de far-
macia tenían unos índices de multiplicación 
bastantes elevados y no encontrábamos far-
macia que cumpliese nuestros requisitos. Así 
que abrimos el campo de búsqueda, com-
prando finalmente en Cabezas del Buey, un 
pequeño pueblo de Badajoz de unos 5000 
habitantes, que ha sido nuestra casa duran-
te 10 años y donde han nacido y he criado a 
mis dos hijos.

Fueron unos años maravillosos de los cuales 
guardo recuerdos entrañables y grandes amis-
tades, hasta el punto de que nuestro amigo y 
antiguo auxiliar nos ha visitado este año con 
motivo de la comunión de uno de mis hijos. 

Aún estando muy a gusto y totalmente inte-
grada en Cabezas del Buey, tenía la sensación 
de que mi ciclo profesional en este municipio 
había tocado techo. Esto, unido a la edad de 
mis hijos que abandonaban su etapa infantil 
y la inquietud de mi marido y mía por volver 
cerca de nuestra casa nos hicieron dar el si-
guiente paso en mi carrera profesional.   

Nuestra primera posibilidad de vuelta fue la 
provincia de Cádiz, de donde es mi marido y 
zona que había sido nuestro hogar durante 
unos años en mis comienzos como adjunta. 
Pero tras este intento fallido, surgió la oportu-
nidad de hacerme cargo de mi actual farmacia, 
en Lucena aprovechando esta oportunidad 
que a día de hoy cubre todas mis expectativas 
personales y profesionales.

Han sido muchos los cambios por los que hemos 
pasado. Por un lado, la subasta. Allí no existía y 
la forma de comprar era diferente, más a lar-
go plazo y con más posibilidad de negociación, 
mientras que aquí hemos pasado a una ges-
tión prácticamente diaria y en la que nuestra 
negociación es menor. Aunque también hemos 
tenido cambios positivos ya que aquí tenemos 
más posibilidades en parafarmacia y venta libre. 

Otro cambio ha sido la receta electrónica, 
en Badajoz estaba totalmente integrada en 
Unycop mientras que aquí en Andalucía hay 
que realizar más pasos. También se dificulta 
el dar información al paciente, como la fecha 

de próxima dispensación y la cuantía que le 
queda para llegar al tope de aportación, pero 
al ser un programa fácil, intuitivo y en el que 
automáticamente se marcan los productos de 
subasta, la adaptación ha sido rápida y fácil. 

Además, la acogida de nuestros nuevos veci-
nos y compañeros de la zona ha sido muy bue-
na y agradable facilitando así también nuestra 
adaptación a esta nueva ciudad. Estamos todos 
los compañeros en continuo contacto a través 
de nuestro grupo de WhatsApp y las diferentes 
comidas que realizamos en las que nos pone-
mos al día profesionalmente y debatimos cam-
bios que va sufriendo nuestra profesión. 

Al mismo tiempo, tenemos la ayuda de Bida-
farma, ya en su día en Badajoz trabajábamos 
con la cooperativa y cuando nos decidimos 
a realizar el cambio ha estado con nosotros 
ayudándonos en todo momento, tanto finan-
cieramente como con todos sus servicios, que 
pusieron a nuestra disposición, como Bidain-
formática y Avantia Plus Gestión, que nos ha 
facilitado el adaptarnos más rápidamente a 
un mercado nuevo para nosotros.

Como conclusión, nos alegramos de todos 
los cambios que hemos tenido y afrontamos 
con ilusión los que se avecinan, ya que den-
tro de poco ampliaremos el local, podremos 
dar más servicio a nuestros vecinos y pacien-
tes y así poder seguir creciendo profesional y 
personalmente. 

yo vengo de fuera
María Amor Arrebola

María Amor Arrebola en su botica en Lucena.
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A día de hoy
 Lucena cubre todas 

mis expectativas 
personales y 

profesionales



P ilar González Pérez, natural de 
Salamanca, en el año 2014 cambió 
su vida de forma radical. Trabajaba 

en una farmacia de Salamanca como ad-
junta, trabajo que llevaba realizando desde 
hacía más de 15 años, y le apasionaba, pero 
decidió embarcarse en una nueva aventu-
ra, aunque ésta le supusiera un cambio de 
residencia, vamos a conocer su experiencia.

 ¿Qué haces en Punta Umbría?

Pues decidí que quería tener farmacia pro-
pia, y hacer lo que más me gusta que es 
la farmacia asistencial en la que desarro-
llamos diferentes servicios como atención 
farmacéutica, seguimiento farmacotera-
péutico, revisión de la medicación, SPD, 
MAPA y deshabituación tabáquica. Por 
ello, eché la solicitud para los concursos de 
varias comunidades, y me la concedieron 
aquí en Andalucía, en Punta Umbría.

 ¿Conocías Punta Umbría antes de venirte?

Poco, habíamos venido de vacaciones hacía 
muchos años a otras zonas de la provincia de 
Huelva y realmente vine a conocerla cuando 
me la concedieron.

¿Te viniste sola o con tu familia?

Vinimos todos, mi marido Carlos que dejó el 
trabajo para venirse conmigo, y mi hijo Ma-
rio, que tan sólo tenía 3 añitos.

¿Cómo te cambia la vida de estar en Sala-
manca a venirte a Punta Umbría?

A mí me ha gustado mucho el cambio, siem-
pre echas de menos tu provincia, sobre 
todo por las personas que dejas allí, pero la 
verdad es que aquí se está muy a gusto, vivi-
mos muy bien, la gente de interior siempre 
queremos irnos a la playa, y ahora es como 
si siempre estuviéramos de “vacaciones”… 
y recibimos muchas visitas de familiares y 
amigos que están deseando venir a la playa, 
y ahora tienen “su” casa aquí….

¿Notaste mucho cambio del trabajo en la 
farmacia en Salamanca a trabajar aquí 
en Huelva?

Bueno, el trabajo es más o menos igual, al 
principio lo más difícil es adaptarte a un nuevo 
programa informático, y a la receta electrónica 
que no teníamos allí en esa época, pero pronto 
aprendí. También eran distintas las dispensa-
ciones por el tema de la subasta de medica-
mentos, pero estas cosas se asimilan rápido. El 
carácter de la gente de aquí también en muy 
distinto al de allí. Pero todos estos cambios, 
que al principio nos podían parecer complica-
dos, ahora al mirar atrás me compensan.

¿Cómo fueron los primeros años?

Pues duros, porque al principio estaba sola 
en la farmacia, no podía contratar a nadie, y 
tenemos guardias de una semana entera…
día y noche en la farmacia. En la época esti-
val empecé a contratar personal, para que me 
echaran una mano, y ya a día de hoy tengo una 
adjunta conmigo. Mi marido tampoco tenía 
trabajo cuando nos vinimos aquí, y aunque me 
echaba una mano, tuvo que adaptarse a todos 
los cambios y desde hace unos años está traba-
jando en la farmacia.

Lo que más nos costaba era cuando viajá-
bamos a Salamanca, porque eran visitas 
cortas, y a la vuelta Mario (mi hijo), siempre 
volvía llorando. Ahora no lo echa tanto de 
menos, ya tiene su vida aquí.

¿Teníais en Salamanca el mismo sistema 
de cooperativa farmacéutica para comprar 
que aquí?

Sí, allí también estábamos muy arropados 
por la cooperativa local. Y aquí desde que 
empezamos, hemos ido de la mano. De he-
cho, desde antes de empezar Bidafarma nos 
ayudó con la financiación para poder montar 
la farmacia. Gracias a la cooperativa pude ve-
nirme para Punta.

¿Y qué tal te acogieron en la zona?

Pues la gente del barrio súper bien, al princi-
pio por el acento siempre nos preguntaban 
de donde veníamos, y ahora es como nues-
tra familia de aquí.

Quiero mostrar nuestro agradecimiento a todos 
nuestros clientes y amigos que han hecho posi-
ble que cada año sigamos creciendo juntos.

Pilar González Pérez

Pilar González en su farmacia en Punta Umbría.

La gente de 
interior siempre 

queremos irnos a 
la playa, y ahora 

es como si siempre 
estuviéramos de 

“vacaciones” 
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Joaquín Venegas Reyes nació en Sevilla 
y a los 5 años se mudó a Badajoz don-
de creció y estudió hasta el bachillera-

to. Cursó sus estudios en la Facultad de Far-
macia de la Universidad de Sevilla, Università 
degli Studi di Perugia (Italia) y Universidade 
de Univali (Brasil).

Una vez acabada la carrera se dispuso título 
en mano en busca de trabajo y estrenarse en 
la experiencia laboral. Encontró trabajo pron-
to en Madrid haciendo guardias de noche en 
una farmacia situada en calle Velázquez; allí 
aprendió muchísimo.

Como él mismo describe: por Madrid 
hay que pasar al menos una vez en la 
vida, fue un año maravilloso, comenta. 
Pero le surgió una oportunidad de esas 
que se llaman irrechazables, una oficina 
de farmacia propia en Sevilla, en el po-
puloso barrio de Pino Montano.

¿Como fue la decisión de cambiar de 
ciudad y de comunidad?

Fácil porque conocía la ciudad y ya contaba 
con algunos vínculos de mi etapa anterior. 
Al haber realizado las prácticas en Sevilla, 
ya conocía el engranaje de la farmacia an-
daluza. Lo fácil hubiera sido volver a Extre-

madura con la tradición familiar, pero este 
era un reto al que merecía la pena enfren-
tarse en solitario.

¿Qué esperabas encontrar cuando vi-
niste a Sevilla?

Esperaba el proyecto que con tanta ilusión 
se ofrecía ante mi y situaciones que me 
hicieran crecer a la vez que desarrollarme 
por mí mismo profesionalmente. En cuan-
to al entorno, una ciudad como de sobra es 
conocida Sevilla, cosmopolita, viva, alegre 
y que me permitiera mantener el contacto 
con mi ciudad origen-Badajoz.

¿Como ha sido tu adaptación en esta 
nueva etapa?

Por momentos dura, pero miro hacia 
atrás y solo puedo sonreír a la vez que 
sentirme reconfortado, decidí mudarme 
al propio barrio de Pino Montano para 
ser un vecino más. Compartir con ellos 
mi experiencia vital, lo que me ayudo a 
entender las inquietudes y necesidades 
de los que son mis pacientes y vecinos. 

Realizándome personalmente como far-
macéutico comunitario.

¿Qué diferencias ves con otras ciuda-
des en las que estuviste?

Cada ciudad tiene su esencia y algo que 
la hace incomparable, pero siempre se 
dice que se vuelve a donde se fue feliz y 
este es mi caso. 

¿Qué tal los compañeros con los que 
has podido coincidir?

Fantásticos, desde Badajoz, Sevilla, Italia 
y Brasil, todos ellos farmacéuticos, so-
mos un gremio abierto con capacidad de 
escucha y con un sentido asistencial que 
nos hace únicos. Generamos fácilmente 
confianza y trabajamos en equipo, con 
todo esto se crean lazos rápidamente.

¿Ha podido ayudarte la cooperativa en 
tu cambio?

Sí, han sido una de las piezas fundamentales 
del puzzle, estuvieron conmigo apoyándo-
me desde que se planteó la idea de asumir 
el nuevo reto, aportándome su experiencia 
y logística en todo lo que he ido necesitan-
do en los inicios, también se lo agradezco 
inmensamente al personal de la farmacia, 
familiares y amigos, claro.

¿Como ves la farmacia en unos años?

Es un sector dinámico, en constante renova-
ción, pero no debemos perder nuestras raíces, 
somos el primer contacto del ciudadano con el 
sistema sanitario, estamos a pie del cañón. Lo 
que nos convierte en un eslabón necesario y 
fundamental de la sociedad.

La farmacia, y en especial el farmacéutico, sabe 
sobreponerse a todo temporal venidero, pero 
creo, confió y espero en que tenemos un futu-
ro fascinante por delante. Siempre y cuando 
permanezcamos juntos, la unión hace la fuerza 
y en mi opinión Farmacia-Colegio-Cooperativa 
es una mezcla imparable.

Joaquín Venegas Reyes 

Joaquín Venegas Reyes en su farmacia.

Cada ciudad tiene su 
esencia y algo que la 
hace incomparable, 

pero siempre se 
dice que se vuelve a 
donde se fue feliz y 

este es mi caso
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Una de las citas más importantes que 
tiene la cooperativa de cara al socio, 
dada la naturaleza de nuestra enti-

dad, son las reuniones anuales que se cele-
bran en los diferentes territorios, nuestras 
reuniones de zona.

Son reuniones locales en las que se informa 
de la evolución de la cooperativa allí en sus 
respectivas provincias, se abordan problemas 
concretos y propios que afectan a esa zona, 
donde premia la cercanía al socio, se les escu-
cha y se atiende sus inquietudes y propuestas.

En estas reuniones, Bidafarma presenta las 
cuentas auditadas de 2018 y les adelanta los 
proyectos más relevantes para el ejercicio ac-
tual. La cooperativa finalizó el ejercicio 2018 
con unas ventas agregadas que alcanzaron 

Reunión de zona en Pozoblanco.

los 2.479 millones de euros, alcanzando una 
cuota de mercado nacional del 21.63%.

En la provincia de Córdoba se han celebrado 
tres reuniones de zona, en Córdoba capital, 
Pozoblanco y Lucena y nuestros socios res-
pondieron a la convocatoria de manera en-
tusiasta y pudieron disfrutar de un ambiente 
distendido en los diferentes eventos.

En la provincia de Sevilla han sido cuatro las 
reuniones que se han mantenido con los 
socios, dos en la capital y otra en Aguadul-
ce; durante este mes se convocó una última 
reunión en la Sierra Norte.

En Huelva han tenido lugar dos encuentros, 
uno de ellos en Huelva capital y la otra re-
unión se mantuvo en la sierra de Aracena. 

Tras la finalización de estas reuniones tiene 
lugar un cóctel donde se comparten impre-
siones, recuerdos y planes de futuro para 
que Bidafarma siga formando parte de la 
sociedad como apoyo fundamental a la 
farmacia, dotándola de todo un abanico de 
servicios que la convierta en un foco asis-
tencial de primera línea.

Desde la cooperativa os agradecemos el 
interés que siempre mostráis en todos los 
eventos que se organizan y donde ade-
más de acompañarnos, son un punto de 
encuentro entre los diferentes socios de la 
provincia, que apoyados por los distintos 
departamentos allí presentes, son un espa-
cio idóneo para seguir trabajando con vues-
tras impresiones, inquietudes y mejorando 
día a día el papel de la Farmacia española.

Reunión de zona en Córdoba. Reunión de zona en Córdoba.

Reunión de zona en Lucena.
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Asistentes a la reunión de zona en Pozoblanco.

Asistentes a la reunión de zona en Aracena.

Asistentes a la reunión de zona en Lucena.

Asistentes a la reunión de zona en Huelva.

Reunión de zona en Huelva.
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Asistentes a la reunión de zona de Huelva.

Asistentes a la reunión de zona de Huelva.

Reunión de zona en Huelva. Reunión de zona en Huelva..

Asistentes a la reunión de zona en Sevilla. Reunión de zona en Sevilla.

Reunión de zona en Aguadulce.
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Reunión de zona en Sevilla. Reunión de zona en Sevilla.

Reunión de zona en Sevilla. Reunión de zona en Sevilla.

Reunión de zona en Sevilla.

Patricio Cisneros durante su intervención en la reunión de zona en Sevilla.
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S on de sobra conocidas las fiestas 
que se suceden en los meses de abril 
y mayo en la provincia de Córdoba 

dándole el nombre de “El Mayo Cordobés”, 
pasando desde la Cata de Vinos, Las Cruces, 
Los Patios y terminado en la Feria. 

Esta vez vamos a conocer de mano de una 
de nuestras socias, Soledad Rubio Vioque, 
unas cruces un tanto especiales y diferen-
tes en la provincia; Las Cruces de Añora.

Añora es un pueblo de la provincia de Córdoba 
de unos 1500 habitantes situado en la Sierra 
Norte, en el cual se celebra esta fiesta desde 
tiempos inmemoriales al no estar definidas en 
su origen con precisión, pues no existe una do-
cumentación precisa y fehaciente de carácter 
histórico que enmarque en una fecha aproxi-
mada los inicios de esta fiesta tan singular.

Estas cruces se celebran siempre el primer 
domingo de mayo, empezando la fiesta con 
la velá desde las 20:00 de la tarde del sába-
do anterior. 

Hay diferentes tipos de cruces: las exte-
riores, las interiores y las infantiles. Estas 
cruces son auténticas obras de arte que 
realizan las vecinas del pueblo empezando 
meses antes en su confección. 

Las cruces exteriores consisten en vestir cru-
ces de granito que se encuentran en diferentes 
plazas del pueblo con todo tipo de materiales, 
normalmente reciclados. Por ejemplo, chapas 
de latas o como ha ocurrido en este 2019, la 
cruz exterior que ha ganado el primer premio 
tenía todas sus flores hechas con vasos de 
plástico de yogur que habían ido recogiendo 
de los vecinos y residencias. 

Por otro lado, las cruces que se exponen en 
interiores, se realizan dentro de las casas de 
los vecinos y son adornadas con joyas fami-
liares. Por ejemplo, una joya muy usada es 
la cruz de oro que antiguamente daban las 
suegras a sus nueras como “pedida”.

Por último, las infantiles son realizadas por los 
peques del pueblo.

La fiesta, como dije anteriormente, comienza 
la noche del sábado y es a partir de las 20.00 
cuando se abren las casas para poder disfrutar 
de estas obras de arte. A lo largo de la noche 
se suceden diferentes actos: actuaciones tea-
trales, la tuna, bailes folclóricos y orquesta que 
amenizan la noche. Al mismo tiempo, en las 
diferentes cruces se reparten a los vecinos y 
viandantes chocolates y dulces de la zona para 
que la espera hasta la entrega de premios sea 
más agradable. 

La fiesta continúa hasta el domingo con 
talleres de pintura y otras actuaciones. Así 
que animo a mis compañeros a que vengan 
a disfrutar de las fiestas del pueblo.

Con la llegada la primavera comienzan las ferias en 
diferentes puntos de Andalucía. Concretamente, en 

nuestra zona, hemos tenido como es habitual la feria 
de Sevilla, en Córdoba, queremos resaltar las cruces de 

Añora, y en Huelva el fervor del Rocio y su camino.
A continuación, os dejamos imágenes de preciosos 

momentos de cada una de estas fiestas. 

cruces de Añora

Fiestas de 
primavera 

Soledad Rubio Vioque junto a su auxiliar María 

Franco Herrero en su farmacia en Añora 
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sevilla 
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El pasado domingo 5 de mayo tuvo 
lugar, en nuestras instalaciones de 
Bidafarma en Sevilla, la asamblea 

nacional de la Federación de Estudiantes 
de Farmacia (FEEF), asociación que aglutina 
a los representantes de los alumnos de 
todas las facultades de farmacia de España.

Los estudiantes fueron recibidos en nuestras 
instalaciones por Jesús Fernández, gerente 
de Sevilla, quién les explico en una breve 

La federación española de estudiantes de farmacia  
celebra su asamblea en Bidafarma 

Desde Bidafarma queremos 
agradecer a Francisco González 
Lara sus sentidas y cercanas 
palabras de amistad sincera en 
memoria de Javier Guerrero, 
publicadas en el número 
anterior de nuestra revista 
Bidafarmacéutica.

introducción el modelo de distribución 
farmacéutica cooperativa existente en 
España, así como el proceso de fusión de 
cooperativas que dio lugar a Bidafarma. 
Igualmente, destacó el posicionamiento a 
nivel nacional que tiene la cooperativa gracias 
al proceso de expansión e integraciones que 
se ha llevado a cabo.

Por otro lado, una vez finalizada su asamblea, 
los estudiantes pudieron realizar una visita 

guiada por el almacén de Sevilla, en la que 
Enrique Muñoz, nuestro director técnico, expli-
có el modelo de funcionamiento de un alma-
cén de distribución, exponiendo las utilidades 
y ventajas de los distintos sistemas de despa-
cho y almacenamiento robotizado existentes 
en nuestro almacén. Los estudiantes pudieron 
comprobar de primera mano cómo es el 
trabajo en el día a día en Bidafarma, así como 
la política de calidad y servicio al socio que 
marca nuestro trabajo diario.

14 / Andalucía Occidental

agradecimientos

Francisco González Lara, José Manuel Vega y Javier Guerrero García (DEP).



Telederma participa 
en el III CEFAS

Concha Ramos durante su participación en la mesa.

Durante los días 4, 5, y 6 de abril se ha celebrado en Sevilla el III 
CEFAS, el Congreso de estudiantes de Farmacia de Sevilla. Esta 
vez, el congreso se ha centrado en los servicios asistenciales 

farmacéuticos bajo el eslogan “El arte de ser farmacéutico. Servicios 
Profesionales”. El comité organizador del III CEFAS, ASEFAA y la Delega-
ción de Alumnos de Farmacia de la universidad de Sevilla, reunieron a 
unos 300 participantes de distintas partes de España. 

Durante estos tres días se celebraron 5 mesas redondas, varias conferen-
cias y talleres. Concha Ramos, gente de Proyectos Sanitarios, fue la encar-
gada de participar en la mesa redonda del viernes por la tarde, “Métodos 
de cribado desde la Farmacia Comunitaria” para explicar Telederma.

Telederma es el primer proyecto sanitario de Bidafarma, con la idea 
de aunar tecnología y conocimiento sanitario. Este servicio realiza 
una labor de acercamiento de la consulta dermatológica a cualquier 
paciente a través de la farmacia. Aprovechando la capilaridad de esta 
y la formación sanitaria del farmacéutico. Concha además de explicar 
el proyecto, dio resultados del primer año con Telederma en marcha.

Concha Ramos en su exposición en el congreso.

En esta mesa participaron, además de Concha, Joan Francesc 
Mir, farmacéutico consultor en Projecte dels Noms Hispanosi-
da y del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona, y D. Miguel 
Ángel Gastelurrutia Garralda, presidente del Colegio Oficial de 
farmacéuticos de Guipúzcoa. Ambos explicaron cómo la farma-
cia comunitaria ha llevado a cabo campañas de cribado en su 
comunidad autónoma. 

El presidente del COF de Guipúzcoa subrayó que los servicios pro-
fesionales farmacéuticos asistenciales “son el futuro”, que “existe el 
conocimiento de que son servicios eficaces y coste-efectivos; además 
de una necesidad social y una apuesta por los mismos de la mayor 
parte del colectivo de profesionales farmacéuticos”. 

Por otro lado, Francesc Mir relató la campaña de prevención de 
cáncer de colón donde la colaboración entre hospitales, la aten-
ción primaria y las farmacias barcelonesas ha sido crucial para 
alcanzar el éxito de participación de personas en edad de riesgo 
que se hacen la prueba de detección precoz del cáncer de colon.

Además, el sábado Pilar Velasco realizó un taller práctico para los 
alumnos interesados en el servicio. El taller tuvo una primera parte,  
donde se trataron conceptos básicos de teledermatología asícrona y 
un quiz de pregunta. En la segunda parte los alumnos pudieron ver 
algunos casos relevantes y realizar imágenes de las lesiones con el 
dermatoscopio digital de mano.  

Pilar Velasco de proyectos sanitarios de Bidafarma impartiendo el taller 

Pilar Velasco con un grupo de farmacéuticos de los que asistieron al taller.



Durante los días 6 y 7 de marzo, el 
Hospital Virgen del Rocío ha acogi-
do la sexta edición del Congreso de 

Logística Hospitalaria. Este congreso reúne 
a prestigiosos ponentes nacionales e inter-
nacionales, expertos en la materia, que de-
baten durante dos días la aplicación de las 
mejores prácticas en logística hospitalaria. 
El programa del congreso trató el tema del 
empleo en el sector sanitario del blockchain, 
la tecnología más en auge hoy en día.

Entre las actividades paralelas y comple-
mentarias del congreso, se realizaron dos 
visitas a instalaciones logísticas. 

La primera de las visitas contempladas en 
el programa fue a la cooperativa Bidafarma 
en Sevilla. Más de 80 alumnos del máster 
estuvieron en la visita, acompañados por 
Matilde Sánchez secretaria del Consejo Rec-
tor, Pedro Guanche director de la división 
de operaciones, Juan Luis Ramos gerente 
nacional de Operaciones y Juan Fernández 
Melo, director territorial de Andalucía de la 
cooperativa. Por parte de CEL estuvo en la 
visita José Estrada, director general de CEL. 

En esta visita, los asistentes se interesaron mucho 
por conocer detalles del modelo cooperativo de 
distribución farmacéutica, fundamental en este 
sector y que lo caracteriza aquí en España. Así 
mismo, quisieron conocer de primera mano el 
proceso de integración en el que Bidafarma se 
encuentra inmersa, un proceso de integración 

de todas las cooperativas en un único ERP, en 
este caso SAP, al que van siguiendo la integra-
ción financiera y la integración operativa. Con la 
dificultad añadida de que no se trata de una sola 
integración, sino de una por cada una de las coo-
perativas que se integran en Bidafarma. 

En concreto se vio en detalle el Proyecto Lo-
gístico de integración cuyo objetivo es la con-
secución de sinergias en instalaciones y trans-
porte en todas las zonas en las que existiera 
actividades solapadas de las diferentes coo-
perativas. La premisa fundamental consistía 
en la consecución de estas sinergias sin ver 
afectado el nivel de servicio objetivo del socio; 
y sin comprometer los empleos directos e in-

Congreso de Logística Hospitalaria

directos generados por cada una de ellas. Este 
Proyecto ha sido merecedor del Premio……

Fruto de nuestra colaboración con el CEL, 
Bidafarma a través de Juan Luis Ramos Iz-
quierdo ha participado en la reciente edición 
del SIL (Salón Internacional de la Logística) en 
Barcelona, como ponente de la mesa redon-
da que tuvo lugar el pasado 26 de junio “Au-
tomatización y optimización en la industria 
farmacéutica y sanitaria”.
   
La segunda de las visitas fue al almacén central 
de la plataforma logística del SAS, desde don-
de se abastece a todos los centros sanitarios y 
centros de salud de la provincia.
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Por Juan Luis Ramos
Gerente de operaciones en Bidafarma

Juan Luis Ramos en su ponencia durantre el congreso SIL

Pedro Guanche, director de la división de operaciones, dirigiéndose a los asistentes del máster.

Los alumnos del máster durante la ponencia sobre la integración logística llevada a cabo en Bidafarma.

Alumnos durante su visita al almacén, robotizado al 100%.



E l pasado martes 4 de junio se falló el Premio Bida-
farma 2019 en colaboración con la Facultad de Far-
macia de la Universidad de Sevilla. Este galardón 

reconoce tanto el mérito académico en los estudios de 
grado de Farmacia y/o del doble Grado de Farmacia-Ópti-
ca como los valores humanos de los candidatos.
 
En esta ocasión, el Premio Bidafarma 2019 a la excelencia acadé-
mica y a los valores humanos recayó en la estudiante de último 
curso Araceli López Tejada. Además, resultaron finalistas en esta 
edición los estudiantes Lucía Carrasco Galán, Paola Bueno Franco, 
Adriana Moreno Herrera y Carolina Montero Vilches.

La comisión que falla el Premio, que está dotado con 3.000 euros, 
está integrada por representantes de la Facultad de Farmacia y 
miembros del Consejo Rector de Bidafarma.

Tras la entrega del galardón la secretaria de Bidafarma, Matilde 
Sánchez Reyes, quiso dirigirse a la premiada y a los finalistas 
señalando que “Hasta ahora, el camino os ha venido marcado 
en muchos sentidos, pero ahora tenéis ante vosotros el reto 
de elegir la mejor manera de ser útil y devolver a la sociedad lo 
que os ha dado en estos años de formación: ya sea investiga-
ción, docencia, hospital, farmacia comunitaria o distribución”.

Este acto pone de manifiesto una vez más las magníficas relaciones 
entre la Facultad y la Cooperativa que se han hecho más profundas 
y más fructíferas con el paso de los años.

Araceli López Tejada, 
ganadora del premio Bidafarma 2019

Miembros del equipo directivo de la facultad y del Consejo Rector de Bidafarma con los finalistas del Premio.
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Araceli López Tejada junto Matilde Sánchez secretaria del Consejo Rector de la 

cooperativa.

Los finalista durante su visita a Bidafarma.



Visitas a
nuestrAs 
SEDES

Rodrigo Fernández León, Rafael Ángel Rodríguez Muñoz, María Antonia Castillo Garrido,  

Mónica Quesada Bueno, hija de la farmacia Consuelo Bueno Colmenero.

Marina Martínez Gómez, Ana Izquierdo, Eusebio Baena, Julio González de Farmacia Rico 

y González CB, Mercedes Agudo, Juan Moliz, Victoria Cabanes y María Luisa Bernal.

De izquierda a derecha: Ignacio Rodríguez de Tembleque y su mujer Irene Gómez (auxiliar en la farmacia Carmen Gómez), José Luis De la Troya Vega, Javier Bonilla (hijo 

Farmacia Bonilla Navarro), Elena Torre Rumbao y Horacio Arenas.

Marina Martínez Gómez, Ana Izquierdo, Eusebio Baena, Julio González de Farmacia Rico y González CB, 

Mercedes Agudo, Juan Moliz, Victoria Cabanes y María Luisa Bernal.

De izquierda a derecha Rafael Morales, Rafael de Rojas. 

Farmacias: Rodrigo Fernández León, Rafael Ángel 

Rodríguez Muñoz, María Antonia Castillo Garrido,  

Mónica Quesada Bueno, hija de la farmacia Consuelo 

Bueno Colmenero.
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O rgullosos como estamos de nuestros almacenes, segui-
mos abriendo las puertas de éstos para que nuestros 
socios puedan conocer de primera mano las instalacio-

nes y el modo en el que se hacen las cosas en su cooperativa, la 
operativa de trabajo que hay detrás de cada una de las cubetas 
que llegan a su oficina de farmacia. Almacenes dotados de una 
alta tecnología y robotización, de gama completa y desde los 
que se sirven, al menos, dos pedidos diarios a todas y cada 
una de las farmacias de la provincia. Os mostramos algunas de 
estas visitas que hemos tenido durante el trimestre.



Visita al almacén de Huelva.

Amparo Bonilla y Elena Bonilla (Fcia. Tribaldos).Carmen Fernández Mera y su marido visitando el almacén junto a Juan Pedro Torres comercial de Huelva

Visita de socios jubilados al almacén de Huelva.

Andalucía Occidental / 19 



Formación de Avantia en Bidafarma Córdoba.

E n estos meses de primavera seguimos con la formación 
continuada a nuestros socios realizando interesantes y 
útiles formaciones en los almacenes de las diversas pro-

vincias como Farmapremium, una plataforma de fidelización, la 
cual nos permite analizar las compras de nuestros pacientes y 
enviar promociones, ayudándonos de esta forma a tener una 
mejor gestión en nuestra oficina de farmacia. Avantia uno de los 
servicios estrella de la cooperativa en la que nuestro socio tiene 
el mejor descuento. Y, por último, Unycop, una herramienta que 
facilita a nuestras farmacias estar al día con la implantación del 
sistema de Control de Acceso de Empleados.

Formaciones 
del trimestre en
Bidafarma
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Formación de Farmapremium en Bidafarma Córdoba.

Formación de empleados en Bidafarma Huelva.

Taller dedicado a inhaladores en Bidafarma Huelva. Control de acceso en Bidafarma Huelva.
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Taller de Pfizer en Bidafarma Huelva.
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Pilar Fernández Rasco responsable de Farmascotas explicando el servicio a las farmacias asistentes a la formación.



RAID SOLIDARIO

E s una gran aventura humana y so-
lidaria, es un viaje diferente, único, 
y un espectacular Rally en Marrue-

cos. Es un desafío, un sueño, un éxito. 
Es un viaje impresionante de paisajes y 
culturas diferentes durante el que re-
parten material solidario a los rincones 
más escondidos del norte de África, los 
pueblos, aldeas y nómadas, donde no 
llega el turismo tradicional, no hay luz, 
ni agua corriente, ni carreteras cercanas. 
Los participantes se van ayudando los 
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unos a los otros a resolver las adversi-
dades del desierto, alto atlas y pistas no 
transitadas de barro, arena y nieve. Rally 
Solidario es una asociación que trabaja 
durante todo el año recaudando, selec-
cionado y clasificando ropa, zapatos, 
juguetes, material escolar, alimentos no 
perecederos, material sanitario…con el 
fin de entregarlo a los más necesitados 
en tres ediciones anuales, navidades, Se-
mana Santa y verano. Bidafarma en esta 
edición ha colaborado con Raid Solidario 

haciéndole entrega de material sanitario 
y productos de higiene personal. Miem-
bros de la organización nos cuentan 
como ha transcurrido esta expedición.

Partimos el pasado martes día 18 de junio 
para concentrarnos en Algeciras. Desde Se-
villa llevamos toda la carga en dos vehículos 
y una vez llegados a Algeciras repartimos el 
material con otros 3, dos de ellos procedentes 
de Málaga y otro de San Roque (Cádiz).

En esta ocasión han participado 4 vehículos 
4x4 con 9 personas y un niño.

El miércoles 19 embarcamos en Algeciras 
a las 8 de la mañana con destino Tánger 
donde se encuentra la asociación a la que 
irá destinado todo el material, no solo el 
donado por Bidafarma, también llevamos 
una considerable cantidad de ropa y zapa-
tos para los niños de la asociación.

Los trámites fronterizos fueron rápidos y a las 
11 (hora local) ya estábamos descargando en 
el local de la asociación todo el material.

Después de la descarga continuamos nues-
tro viaje recorriendo parte de Marruecos, ya 
como meros turistas, que es la forma que 
Raids Solidarios acostumbra a realizar sus 
expediciones, una parte del viaje tiene misión 
humanitaria y el resto, ruta turística.
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Campers
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HIDALGO PAREJO asesores SDAD. LIMITADA
Asesoría Fiscal y Contable

Despacho altamente 
especializado en el 
asesoramiento integral de 
las Oficinas de Farmacia y 
actividades desarrolladas por 
farmacéuticos (ortopedia, 
óptica, análisis clínicos…)

Despachos: Avda. San Francisco Javier, 9. Edif. Sevilla-2. Plta. 9
 41018 SEVILLA - Telf. 954 649 500 - 954 925 985

Avda. Alcalde Álvaro Domenecq. Edificio Jerez, 74-4º. Pta. 13
11405 JEREZ DE LA FRONTERA - Telf. 956 309 312

•  Asesoramiento Fiscal y Contable
•  Asesoramiento Económico
•  Transmisiones de Farmacia
•  Organización del Patrimonio Familiar
•  Asesoramiento Jurídico de empresas

•  Derecho Sucesorio (Testamentos 
y Particiones de Herencias)

•  Derecho Inmobiliario 
(Arrendamientos, compraventa 
de inmuebles, etc.)

Más de 

40 
años

de experiencia 
en el sector 

farmacéutico 
nos avalan

Atención personalizada

Dirección: Amparo Hidalgo Parejo
 Economista 
 Miembro de la Asociación Española de Asesores Fiscales

asesores@hidalgoparejo.es
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Porque sabemos que en la vida 
hay muchas cosas que curan.

Cinfa, el laboratorio más presente en 
los hogares. 50 años promoviendo la 
equidad en el acceso de la salud.

A veces,  
un beso  
puede ser la  
mejor medicina

www.cinfa.com










